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плюс

продовольственная безопасность

 ФлАгмАНы ОТрАсли
одним из объектов медиаде-

санта стало посещение племкол-
хоза «россия» новоалександров-
ского района. Это одно из пере-
довых многопрофильных хозяйств 
не только Ставрополья, но и стра-
ны. на его долю приходится треть 
всей молочной реки новоалексан-
дровского района. в прошлом году 
в сельхозпредприятии получено бо-
лее 6,8 тысячи тонн продукции, что 
несколько больше, чем в позапро-
шлом году. Уровень оснащенности 
молочного производства не уступа-
ет европейскому. все технологиче-
ские процессы на ферме - доение, 
кормление, удаление биоотходов 
- механизированы. в доильных за-
лах установлено передовое обору-
дование известной шведской фир-
мы. все это, конечно, приносит свои 
результаты, убежден председатель 
сельскохозяйственного племколхо-
за «россия» Сергей пьянов. К приме-
ру, на молочно-товарной ферме № 2 
ежедневно собирают 12,5 тонны мо-
лока, удой на одну фуражную корову 
- 28 килограммов в сутки. по итогам 
года от каждой буренки здесь полу-
чили 9300 килограммов продукции, 
что практически вдвое больше сред-
некраевого уровня. Как шутят сами 
труженики хозяйства, у коровы моло-
ко на языке, у доярки в руках, у пасту-
ха в ногах, у председателя в голове. 

еще один флагман отраслевого 
животноводства региона - ооо Сп 
«Чапаевское» Шпаковского района, 
кстати, носящее статус племенного 
репродуктора по разведению крупно-
го рогатого скота голштинской поро-
ды. ежегодно здесь надаивают более 
25 тысяч тонн молока - пятую часть 
всего краевого продукта. в настоя-
щее время суточное валовое произ-
водство - около 70 тонн при средней 
продуктивности почти 20 килограм-
мов. приступили к реализации инве-
стиционного проекта «расширение 
молочно-товарной фермы в селе Ка-
зинка Шпаковского района». в итоге 
с выходом на проектную мощность 
семейство буренок вырастет до де-
сяти тысяч, а годовой объем продук-
ции - до 80 тысяч тонн, или не менее        
8000 кг от каждой коровы. в рамках 
проекта будет создано 250 новых ра-
бочих мест. Как отмечают в минсель-
хозе, у ооо Сп «Чапаевское» есть 
возможность повышения воспроиз-
водства стада, прежде всего за счет 
использования собственного генети-
ческого потенциала поголовья. 

другой  достойный пример - Ко-
чубеевский район, где производят   
19 процентов от молочной реки ре-
гиона. СпК колхозы-племзаводы «Ку-
бань» и «Казьминский» - племрепро-
дукторы по разведению айширской и 
черно-пестрой пород. ежегодно они 
поставляют на рынок более 17 тысяч 
тонн этого ценнейшего напитка. в хо-
зяйствах используются инновацион-
ные технологии в доении, кормлении 
скота полнорационными сбаланси-
рованными смесями, что позволяет 
добиваться средних надоев от каж-
дой буренки в год от 6,5 до 8,6 ты-
сячи килограммов. в этом году СпК 
колхоз-племзавод «Кубань» планиру-
ет провести реконструкцию телятни-
ка и корпуса для дойного стада, на-
растив поголовье на 300 коров. А это 
прибавка в две тысячи тонн. по сло-
вам министра сельского хозяйства 
СК владимира Ситникова, благодаря 
новому виду государственной под-
держки на приобретение технологи-
ческого оборудования для молочно-
товарных ферм и покупку племен-
ного скота за счет краевого бюдже-
та хозяйство может воспользовать-
ся дополнительной финансовой под-

Не обжечься на молоке
производство молока - одно из основных направлений 
обеспечения продовольственной безопасности региона
На ставрополье многое делается для максимального 
насыщения потребительского рынка этой важнейшей 
продукцией, в том числе благодаря краевой господдержке. 
В этом смогли воочию убедиться представители ведущих 
средств массовой информации региона в ходе пресс-
тура с участием первого заместителя председателя 
правительства сК Николая Великданя и министра 
сельского хозяйства Владимира ситникова. 

держкой. в числе молочных лидеров 
района и ооо «Колхоз-племзавод 
имени Чапаева». 

11 рАйОНОВ - 
НА мОлОчНОй 
«ОбОчиНе» 

однако такие примеры высоко-
эффективного ведения отрасли есть 
далеко не в каждом районе. доста-
точно сказать, что сельхозпредпри-
ятия одиннадцати территорий края и 
вовсе избавились от буренок, пере-
ключившись на другие, более выгод-
ные, рентабельные и менее затрат-
ные аграрные направления. все это, 
конечно же, не может не тревожить, 
убежден первый заместитель пред-
седателя правительства СК нико-
лай великдань, поскольку речь идет 
о продовольственной безопасности 
края. по его словам, в ближайшее 
время нужно пересмотреть устояв-
шиеся позиции, проанализировать 
ситуацию, разработав ряд преферен-
ций для поддержки отрасли. 

напомним, в лучшие времена в 
крае производилось более милли-
она тонн молока в год. Сегодня -   
680  тысяч  тонн.  в  перерасчете на 
каждого жителя региона это мень-
ше установленной медиками нор-
мы потребления важнейшей про-

дукции. в целом по россии по дан-
ному показателю мы занимаем 12-е 
место, в Северо-Кавказском феде-
ральном округе - второе. в живот-
новодстве самым проблемным мо-
ментом на сегодняшний день явля-
ется именно производство молока, 
убежден глава регионального аграр-
ного ведомства. если в растениевод-
стве в части применения новых тех-
нологий мы двигаемся вперед семи-
мильными шагами - новейшие сред-
ства защиты растений, минеральные 
удобрения, обработка почв, мелио-
рация, технологии капельного оро-
шения и многое другое, - то в живот-
новодстве все идет по остаточному 
принципу, подчеркнул владимир 
Ситников. есть и проблемы, связан-
ные с недостаточным уровнем госу-
дарственной поддержки. 

- Сегодня у нас нет прочного эко-
номического фундамента, на кото-
ром можно было бы выстроить хоро-
шую экономику в животноводстве, - 
добавил он. - тем не менее в регио-
не предпринят ряд мер: введен но-
вый вид грантовой поддержки, уве-
личено субсидирование одного ли-
тра молока. Главная задача, которая 
сейчас стоит перед отраслью, - вне-
дрение передовых технологий, кото-
рые позволят заметно улучшить по-
казатели производства молока. Это 
и новые подходы в кормлении и со-
держании животных, и качественно 
иной технологический уровень, и на-
целенность производителей на высо-
кий результат. 

грАНТОВАя 
ПОддержКА 

еще один из путей оживления от-
расли - поддержка малого секто-
ра АпК, убеждены в региональном 
аграрном ведомстве. на Ставропо-
лье успешно реализуются программы 
по поддержке начинающих ферме-
ров и созданию семейных животно-
водческих ферм. вот один из нагляд-
ных примеров. Фермер иван Хромых 
из новоселицкого района еще в 2015 
году по программе «поддержка начи-
нающих фермеров в Ставропольском 
крае на 2015 - 2017 годы» выиграл 
грант почти на полтора миллиона ру-
блей. Благодаря ему был построен 
комплекс для молочного поголовья, 
приобретены доильное оборудова-
ние и тракторы. Часть денег ушла на 
закупку двенадцати племенных жи-
вотных в СпК колхозе-племзаводе 

сии Харон Амерханов. по его словам, 
Ставропольский край - уникальный 
регион, имеющий высокий потенци-
ал для развития всего аграрного сек-
тора и, в частности, молочного живот-
новодства. Этому благоволят геогра-
фические и природно-климатические 
условия. «руководство края делает 
значительные шаги для восстановле-
ния производства молока и его кон-
курентоспособности, - заметил он. - 
работать в этом направлении нужно 
не только за счет увеличения поголо-
вья, но и за счет грамотного исполь-
зования местного генетического по-
тенциала скота».

Сегодня нужна другая экономика 
в производстве молока, отметил ми-
нистр сельского хозяйства края. по 
его словам, сама отрасль сейчас на-
ходится в пограничном состоянии. 
выход один: либо оказаться в молоч-
ном «пике», либо идти вперед. пер-
спективы производства молока у нас 
достаточно сложные, но все-таки об-
надеживающие, убежден владимир 
Ситников. необходимо делать став-
ку на высокотехнологичное произ-
водство, существенно модернизи-
ровать МтФ, а также постоянно уве-
личивать численность поголовья ско-
та молочного направления. действу-
ющие меры господдержки и допол-
нительно привлеченные инвестиции 
в данном случае станут мощным толч-
ком к развитию этого важного для ре-
гиона направления АпК. 

по итогам проведенного в ново-
александровском районе совеща-
ния минсельхоз края внес предложе-
ние в федеральное аграрное ведом-
ство о компенсации затрат не только 
на строительство молочно-товарных 
ферм, но и на реконструкцию и при-
обретение технологического обору-
дования, а также скота, выразив на-
дежду, что оно найдет свое отраже-
ние в системе мер господдержки уже 
в этом году. 

выйти на уровень самообеспечен-
ности по молоку - одна из важнейших 
задач, стоящих перед Ставропольем 
в ближайшее время, акцентировал 
первый заместитель председателя 
правительства СК николай велик-
дань. ее невозможно выполнить без 
использования современных агро-
технологических решений и улучше-
ния генного потенциала животных. в 
этом году по инициативе губернато-
ра Ставропольского края владимира 
владимирова в бюджете края пред-
усмотрено более 114 миллионов ру-
блей, которые в виде грантов пой-
дут на приобретение технологиче-
ского оборудования или племенного 
скота молочных пород для молочно-
товарных ферм. 

по прогнозам специалистов, бла-
годаря этим мерам господдержки 
к 2021 году численность буренок в 
сельскохозяйственных организаци-
ях края превысит 28 тысяч, на треть 
больше, чем сегодня, а само произ-
водство продукции достигнет 190 ты-
сяч тонн. нам нужна своя сырьевая 
база, которая обеспечит жителей ре-
гиона качественным, свежим продук-
том по доступным ценам.

ТАТьяНА слиПчеНКО. 
Фото Эдуарда Корниенко.

«Кубань» Кочубеевского района. Се-
годня фермерское хозяйство ива-
на Хромых расширилось. в прошлом 
году реализовано 27 тонн молока. в 
планах - увеличение поголовья, а так-
же приобретение земельного участ-
ка под кормовую базу. в минсельхозе 
региона отмечают, что ведомствен-
ные целевые программы «поддерж-
ка начинающих фермеров в Ставро-
польском крае на 2015 - 2017 годы» и 
«развитие семейных животноводче-
ских ферм на базе крестьянских (фер-
мерских) хозяйств Ставропольского 
края на 2015 - 2017 годы» пользуются 
популярностью у новоселицких агра-
риев. За период их реализации фер-
меры получили гранты более чем на 
13 миллионов рублей. 

Грантовая поддержка позволила и 
андроповскому фермеру Александру 
Ситаку увеличить объемы производ-
ства молока почти на 70 процентов. в 
позапрошлом году он получил грант 
на развитие семейной животновод-
ческой фермы в размере 6 миллио-
нов рублей, которые пошли на покуп-
ку молокопровода с автоматической 
промывкой, двух установок охлаж-
дения молока, системы автопоения, 
другого оборудования. Сегодня в хо-
зяйстве поголовье животных вырос-
ло до полторы сотни. 

НАрАщиВАТь 
сырьеВУЮ бАзУ 

нужно искать резервы увеличения 
молочного производства в крае. Этот 
и другие вопросы, кстати, обсужде-
ны на региональном совещании «Мо-
лочное животноводство как приори-
тетное направление развития агро-
промышленного комплекса Ставро-
польского края», по итогам пресс-
тура, прошедшего на базе племкол-
хоза «россия» новоалександровского 
района. в его работе принял участие 
и руководитель департамента живот-
новодства и племенного дела Мини-
стерства сельского хозяйства рос-

•	Первый	зампред	ПСК	Николай
Великдань	убежден,	что	
для	поддержки	молочной	
отрасли	нужны	специальные	
преференции.

•Слева направо:	руководитель	департамента	животноводства	и	племен-

ного	дела	Министерства	сельского	хозяйства	России	Харон	Амерханов,	
депутат	Думы	СК	ректор	СтГАУ	Владимир	Трухачёв,		председатель	дум-

ского	комитета	по	аграрным	и	земельным	вопросам,	природопользова-

нию	и	экологии	Иван	Богачёв	и	руководитель	племколхоза	«Россия»	Но-

воалександровского	района	Сергей	Пьянов	обсуждают	перспективы	от-

расли	на	молочно-товарной	ферме	этого	сельхозпредприятия.

• Министр	сельского	хозайства	СК
Владимир	Ситников:	«Главная	
задача,	которая	сейчас	стоит	
перед	отраслью,	-	внедрение	
передовых	технологий».

•	Согласно	прогнозам,	благодаря	мерам	господдержки	к	2021	году	
численность	коров	в	СХП	края	превысит	28	тысяч	голов.




